MUJERES ANTE LA GUERRA

Kerry-Jane Lowery*

I. Antecedentes

Desde finales de los años ochentas el mundo ha cambiado y los conflictos armados también. Las guerras de los noventas o guerras nuevas/modernas, como se dice a veces, fueron en su mayoría conflictos internos, especialmente desde el fin de la Guerra fría, en los cuales la población civil quedó cada vez más atrapada y fue utilizada como blanco por las partes que intervinieron en ellos. Se trató de una estrategia deliberada que, por ejemplo, en las guerras de los Balcanes se utilizó mucho, mediante la cual se hizo de las mujeres un blanco y de la violencia sexual un método de guerra.

Durante los noventas, varios factores contribuyeron a aumentar la conciencia política sobre las necesidades olvidadas de las mujeres, como lo fueron, tras las guerras de los Balcanes, dos conferencias: la de El Cairo, efectuada en 1994, acerca del desarrollo, y la de Beijing, realizada en 1995, en torno a las mujeres.

En parte, para responder a esos cambios, el CICR empezó un proceso de examen interno, denominado el *Ejercicio Porvenir*, cuyos objetivos eran esclarecer los desafíos, actuales y futuros, del CICR y establecer cómo éste los enfrentaría. La idea de llevar a cabo el estudio sobre las mujeres emanó en 1998 de dicho *Ejercicio*, pues en él se pedía la aclaración de las necesidades particulares que tenía cada una de las diferentes categorías de personas y la protección que éstas recibían en virtud del derecho internacional humanitario.

^{*} Responsable del Programa de Estudios sobre los Efectos de los Conflictos Armados para la Mujer del Comité Internacional de la Cruz Roja (CICR), sita en Ginebra, Suiza.